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ꑓ걏ꑀ꙾꿳뫱 
錢玲珠 

 
在天主的恩寵和匆促的步履中，슧믶곣ꡳ꒤ꓟ又走過了一年。有些經驗，十分鮮活！ 

 

ꅵ슧믶 뚡ꅶꪺ ꙾뗘라 

 醞釀了許久的「禮儀空間研討會」，終於在 2001年的一月 15-18日，於輔仁大學濟時樓
完成了。好多關心這個議題、或有實務經驗的朋友都來共襄盛舉。他們不僅來自全省各教區，

甚至遠及香港、新加坡和馬來西亞。包括了天主教會內各種身分的天主子民，以及其他基督

宗教的牧師、神父。最難得的，是東正教的主教也來分享我們姊妹教會的相關經驗。此外，

還有非基督徒的建築師、學者，也來湊興。大家除了由理論層面來探討，也進入實務經驗來

分享，並一起關懷禮儀空間的本地化。 
 在會場，除了運用最新的各種科技來呈現研討內容，還陳列數年來費心收集的相關書籍、

雜誌、以及在歐、亞、美三大洲實地探訪拍攝的古今聖堂照片。並在會場佈置了三種不同風

格的禮儀空間。同時，為了讓與會者有活的禮儀經驗，還特別安排了東方禮和米蘭禮的晚禱，

並在台北實地參訪聖堂。 
 這次的研討會之所以如此成功，要感謝神學院和耶穌會的大力支持，神學院、總修院和

輔大宗教系所三十多位同學的鼎力相助，以及香港方面教區禮儀委員會的協助策畫、建築及

發展委員會和東正教的參與。 
 這四天的禮儀空間嘉年華會，大家都收穫豐富。有了這許多志同道合的朋友一起努力，

我們希望也相信將來的本地教會，能有更理想的天主的家，讓天主子民聚會，加深天人關係，

以及彼此的共融，也向世界表達我們是誰。 
 

 슧믶 궷뿽 

 這一年，到了不少地方，去收集動態和靜態的禮儀資料。 
去年聖週和聖誕節，到了香港，參與並記錄當地的禮儀慶典。在現代化的禮儀空間中，

禮儀的莊嚴與鮮活，以及禮儀精神的貼切表達，令人印象深刻！今年聖週，去了菲律賓，又

是另一種風情。這個天主教國家，在禮儀的情感和生命上，還看得見中世紀的影子；而其信

仰熱誠，又著實讓人動容！ 
去年，走訪花蓮和高雄教區的原住民聖堂，驚訝於本地教會最成功的本地化禮儀空間，

是在原住民的聖堂！就地取材的建築素材、充滿原住民風味的聖堂設計及佈置，以及原住民

藝術家的藝術作品，在在令人賞愛不已！ 
去年七月，跟隨趙一舟神父到印尼的巴里島開東南亞地區的禮儀論壇會議，主題是禮儀

空間。與會學者來自東南亞各國，各自分享了當地的禮儀空間狀況。並且，也參訪了島上的

聖堂。當地的聖堂，已經完全本地化了，和民居及寺廟難以區分，值得學習。 
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뫖  

基隆文化中心舉辦的「2000雞籠中元祭藝文華會」，我們也和輔大天主教文物館及天主
教史料研究中心合作，提供天主教的器物和禮儀空間展覽，並介紹基督宗教的末世觀。許多

參訪的民眾表示，他們是第一次聽到耶穌基督的名字，以前也從不瞭解人的生命可以分享永

恆的生命。 
即將開館的世界宗教博物館，在籌備期間，也常對基督宗教的信仰和禮儀，提出諮詢。

我們都盡其所能的回應需要，並提供意見。 
這些經驗，讓我們發現並省思，可以如何更走進人群中，主動出擊，宣講耶穌基督，並

以服務，邀請人認識教會。 
 

곣ꡳ뭐냶 

為了回應各方需要，仍然在各教區與當地教友培育機構或堂區、總鐸區合作，辦禮儀研

習會或帶領避靜。主題涵蓋廣闊，有感恩禮、入門聖事、聖藝、禮儀空間、禮儀年……等。
也繼續在禮儀聖事的範疇中加深研究，並在教友生活周刊發表有關聖堂、聖像畫、聖人、禮

儀年慶節……的文章。禮儀電子報也在人力短缺的艱難中勉力維持。 
 

스뇦 

以後，神學院的各研究中心將自行募款維持運作。這為禮儀研究中心而言，雖然是在繁

重的工作之中，又多加了一項，但也深信必有天主的降福。或者，天主正是藉著這樣的機會，

邀請更多的朋友一起關心並投身禮儀更新的事工。目前，我們希望能出版禮儀空間研討會論

文集，並且將所收存的各種禮儀資料數位化，最好是各位坐在自己的電腦前，就能分享禮儀

研究中心的所有。 
為了接近目標，我們需要足夠的經費聘請一位專職助理，希望各位弟兄姊妹以祈禱和行

動，支持我們在經費和人才上的需要。 
 

띐  

 最後，要感謝在這一年中，不斷支持、鼓勵我們的恩人、師長、朋友及同工，願仁慈的

天主報答大家！ 
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